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十十余余吨吨““嗑嗑药药””多多宝宝鱼鱼现现了了原原形形
济南警方将其查扣，个别养殖户为蝇头小利祸害整个行业

多宝鱼以肉味鲜美而广受食客欢迎，却很少有人知道入口的多宝鱼，可能会含有对人体致癌和致胎儿畸形的禁
药呋喃西林。近日，济南公安食药环侦部门破获一起生产、销售有毒有害海产品案件，查扣十余吨问题多宝鱼，依法
处理出售违禁药品、养殖户、销售业户、餐厅等全环节涉案单位、人员，揭出了隐藏在平静海水之下的行业潜规则。

本报记者 杜洪雷

民警在日照一养殖场发现大量“嗑药”多宝鱼。 通讯员 任光威 摄

高档酒店查出

“含毒”多宝鱼

“一般上点档次的酒店都会有多宝
鱼这道菜，由于多宝鱼味道鲜美，所以
多宝鱼的需求量比较大。”济南历下分
局食药环侦中队副中队长李笃民称，去
年5月份，历下区食药监局工作人员对
某高档连锁酒店销售的活体多宝鱼依
法抽检，检出呋喃西林代谢物。

早在2005年，农业部就因呋喃西林
会对人体致癌和致胎儿畸形而将其列
为禁止使用的兽药，并明确规定任何人
不得生产、销售和使用。

国外亦是如此，早在1995年，美国、
澳大利亚、加拿大、日本、新加坡、欧盟
等国家和地区已明文规定禁止在食品
工业中使用该类药物。

去年10月初，历下区食药监局将此
案移交至历下公安分局。根据调查，该
酒店对其店内多宝鱼含有违禁兽药并
不知情，向专案组反映了多宝鱼的购买
渠道。“我们发现这些多宝鱼都来自济
南某海鲜市场批发户余某，但是由于该
酒店及余某均不直接参与养殖活动，难
以确定其主观故意，案件侦办工作一度
陷入僵局。”李笃民称。

涉案人已卖十多年

每天卖500公斤

据了解，余某已经在该海鲜市场经
营了十多年海产品，属于老业户，每天都
销售大量的多宝鱼。在发现其多宝鱼内
有兽药成分之后，民警上门明确告知余
某，其购进的多宝鱼含有毒有害成分，需
更换进货渠道。

今年2月和3月份，民警连续两次对
其摊位进行秘密抽检，发现余某依然销
售含有呋喃西林代谢物的多宝鱼，遂对
其依法采取刑事强制措施，同时将其经
营的500公斤多宝鱼予以扣押封存。

“这些老业户对于警方上门警告并不
重视，余某没有想到我们这次‘来真的’。”
李笃民说，余某每天销售多宝鱼大约500
公斤，多数卖给酒店，少数零售。据了解，
原本销售价只有17元一斤的多宝鱼，经过
警方查处之后，价格上涨为20元一斤。

据余某交代，他从日照某地养殖场
购进多宝鱼，而在当地有专门收鱼的人，
从附近多个村子将多宝鱼统一收购，然
后销售到济南。随后，历下食药环侦中队
民警赶赴日照进行调查，结果发现当地
有很多多宝鱼的养殖场，大的养殖场有
二三十个养殖池，小的也有十多个。

3人被逮捕

涉案酒店接罚单

“当地人一听到我们是来查多宝鱼
的，都纷纷避开我们。”据李笃民称，在省
公安厅食药环侦总队和日照警方的支持
下，案件有了突破性进展，确认了这一批
含有毒有害物质的多宝鱼，是来自当地
养殖户付某的养殖场。

通过四次赶赴日照取证，历下警方
查明付某明知有毒有害，依然为降低饲
养成本而非法使用呋喃西林治疗染病多
宝鱼的犯罪事实。今年5月27日，历下警
方依法将付某刑事拘留，对其丈夫尹某
取保候审，同时将其养殖的十余吨浸泡
过非法药物的多宝鱼扣押封存。6月8日，
警方将为付某提供呋喃西林的迟某抓获
并刑拘，查扣其尚未销售的疑似呋喃西
林药粉十余公斤。

至此，该起生产、销售有毒有害海产
品案在历时8个月终于宣告破获。截至目
前，案件已刑事处理犯罪嫌疑人5人，其
中余某、付某、迟某等3人经检察机关批
准被执行逮捕。此外，区食药监局也向涉
嫌违反相关行政法律法规、未尽到食品
原料进货把关义务的酒店开出了行政罚
款的处罚单。

有正规药不用

非用廉价违禁药

据了解，多宝鱼在养殖过程中容易
患肠炎而影响成长，为此一些不法养殖
户就将稀释后的呋喃西林喂给多宝鱼，
从而让多宝鱼成长地很快。“其实有正规
的药品可以治疗多宝鱼肠炎，例如土霉
素，可是这里面有一个价格差。”据民警
介绍，迟某在明知国家关于呋喃西林的
使用禁令、养殖户购买用途等情况下，仅
仅为了10元差价的蝇头小利，即向养殖
户售卖禁用兽药。

“这些养殖户根本就不吃自己养的
多宝鱼，因为他们知道多宝鱼里面含有
毒物质。”据李笃民称，他在使用呋喃西
林时也很慎重，不但会一直守在池边观
察鱼的反应，还要在两个小时之内将病
鱼捞出，以免鱼被毒死。“这几乎是养殖
多宝鱼的一个潜规则。”民警说道。

据民警介绍，呋喃西林原是一种人
工合成的抗菌药，可用于消毒防腐，但不
易代谢，一旦通过动物源性食物进入人
体，最多可在人体内留存达2年之久，长
期食用可能会诱发各种疾病，甚至致癌
或致畸胎，因此被包括我国在内的美、澳
等诸多国家列为禁用兽药。

多多宝宝鱼鱼本本来来很很健健康康

养养殖殖密密度度大大致致生生病病

1992年，中国水产科学研究院黄海水
产研究所的雷霁霖首先从英国引进大菱
鲆（多宝鱼）良种，他也被称为“中国多宝
鱼之父”。

为了让多宝鱼长大，不少养殖户让其
大量“嗑药”，而且说它抗病能力差。

雷霁霖介绍，“多宝鱼绝不是天生抗
病能力差。刚引进时我养了它7年，从来就

没有生过病。在投入生产的头几年，也没
听说生病。”

对环境不适应可能造成多宝鱼抗病
能力降低。我国目前能养殖多宝鱼的地方
比较多，环渤海地区，包括辽宁、山东、天
津，一直到江苏、福建、广东的沿海都有。
几万甚至几十万公斤的集约化生产，可能
环境相对会发生变化。

还有一个因素是养殖密度加大，比如
本来应该一立方米水养二十几条，现在养
三十条到五十条。另外，还有一个重要的
因素是饲料，不能用任何添加剂。有些个
别的小养殖户，为了追求利益的最大化，
就可能随意操作。本来环境就有所变化再
加上吃得不好，鱼也是生物，当然会生病。

据法制晚报

“嗑药”多宝鱼流向济南海鲜市场。 通讯员 任光威 摄

1 2 3 4

延伸阅读


	A09-PDF 版面

